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成大資源教室。

成大有個協愛園，倡導互相協助，彼此相愛，超越障礙。在校園中能彼此

效力，互相協助，有愛無礙。提供身心障礙者的另一個家以及避風港的地

方。成立於民國九十一年，迄今已有十七年的歷史。鑒於人人平等、教育

機會皆均等原則，提供一個尋求幫助的管道及聯絡處，資源教室負責統籌

與辦理身心障礙學生在求學階段所需的特殊教育資源，協助融入成大的教

育環境，增加同學的校園適應，並做為同學、師長、與其他校務單位的溝

通橋樑，讓身心障礙同學得以在最少的限制之下，順利地發揮自己的潛能

與長才。提供的障礙類別有聽覺障礙、視覺障礙、情緒障礙、肢體障礙、

自閉症等等。

身心障礙學生求學所需特殊教育資源面面觀
由於先天或後天原因，導致聽覺器官構造缺損，或是機能發生部分或全部

的障礙，以致對聲音辨識有困難的聽障者來說，在學課堂需注意的是，講
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自助之旅活動花絮。

課者講話需清晰，保持一般速，不用誇大嘴型；

盡量面對面，多用肢體視覺輔助。盡量避免口頭

考試，以免給予太大的心理壓力。而對於視障者

而言，對於僅存部分視力或喪失全部視力者，則

需依賴視覺與聽覺交互學習，因此錄音機、放大

鏡、視訊放大系統等都是他們的學習輔助器材。

情緒障礙內容分很多種，憂鬱症、躁鬱症、創傷

壓力症候群等等都屬於情緒障礙。因狀況不同，

因應方式也會不同，通常會先晤談以視其需求做

調整。對肢障者來說，需使用適當的輔具學習

輔具及可降低其不方便之處。對於自閉症所需要

的協助，則是包容與關愛，並給予明確具體的指

令，考試方式則視其狀況做適當因應。

生活在協愛園
系上的學姊曾分享：資源教室的資源很好用，像

是掃描、影印，功課所需的文件都可以來這邊

印，省時又省力。還有聽打的服務可以申請，是

一個很好的資源。理工科的學長則表示，微積分

或是一些比較艱難的科目，有課後輔導可以申

請。共同畢業門檻的英文則是可以利用線上補強

英文來幫忙，真的很棒。資源教室還會舉辦一些

活動可以參加，當幹部也是不錯的選擇，可以藉

由活動學到很多的經驗。

當我剛剛成為新生的時候資源教室開了一個新生

轉銜會議，幫助甚多。那時候我才剛脫離高中

填鴨生活，難免會不習慣。透過轉銜會議，可以

好好諮詢、討論銜接突然從框架跳脫出來的適應

期，抱著大一的好奇跟勇氣去探索新事物，第一

次離開家裡到外地念書的心情會不一樣，當然少

不了跟家裡吵架，畢竟媽媽也是第一次讓小孩離

開這麼久難免不放心，還好系辦的老師都很和

氣，知道我的狀況之後，也都提供協助，例如提

點申論題應答的訣竅以及上課重點。非常幸運能

考到成大及遇到好老師。我在上課累了就會去資

源教室坐坐跟師長們聊聊天。還能巧遇學長姐聯

絡一下感情。上課或是功課遇到困難，也是透過

資源教室引薦可以請教的學長姐。

趣味橫生的自助之旅
資源教室辦的活動甚多，有咖啡活動、講座、自

助之旅、城南球事，甚至還會在畢業典禮時架設

一個專屬的服務台。我個人覺得最好玩的是自助

之旅和城南球事。大二投入籌劃工作團隊的時候
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還滿多人來參加的，總召是中文系上的學姊，副召

是機械系的學長。自助之旅是去外縣市玩，學習如

何野炊、分工的同時大家也一起交流，增進彼此的

認識，拓展自己交友圈。還可以私下揪夜唱、夜衝

等等。能夠一起出遊大家都很歡樂，路上玩遊戲的

玩遊戲，聊天聊得不亦樂乎，整台遊覽車一路上歡

騰滿載。

參加的這次自助之旅是去宜蘭三天兩夜，參訪了蘭

陽博物館、去礁溪泡溫泉，怕癢的我也克服了心理

障礙，把腳放進去有魚的足湯裡。晚上野炊烤肉，

女生都剛好在室內洗菜切菜，男生在外面負責生

火，我心想這種剛好的安排不知道是巧合還是真的

就傳統？男主外女主內。不過換個角度，還是待在

室內好，我可不想滿頭汗地在外頭火還生不起來，

那就尷尬了。

協愛園五花八門的資源與活動
城南球事，資源教室的大型活動之一，也是我最愛

的活動，算是一個運動會。我參加了系羽，理所當

然報名了羽球比賽。穿著系隊隊服去耍帥，意外巧

遇之前活動認識的其他聽障朋友，一邊打球切磋一

下球技，一邊熟悉一下對方的球路，畢竟等等要比

賽，好勝心強的我怎麼能放過這次機會？休息的空

檔就聊彼此的近況。西部學校都來了，南台、北體

等等。分成六組互打，我們是第一組。打到後來，

作者擔任105級畢業典禮活動攝影所攝。
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資源教室宛敬老師與105級學長及家長合照。

作者與學長及家長合照。

我發現只有我球技有稍微好一些，幫隊友救了不少

球，對於跑位和判斷球向也有基礎。只是參加系羽

後我大多時間因為球技不夠，常常被叫去坐冷板

凳。比賽結束後，聽到組員說其實我們好像可以拿男

雙女雙冠軍，只是因為光電學長第一次當計分裁判，

不小心出了點問題，導致和冠軍擦身而過。不過也

因此轉換了心情，重點不在輸贏，而在過程，大家都

玩得很開心，彼此都為這個活動畫下了完美句點。

後來，我跟一個系上的學長頗熟，剛好他那屆畢業

典禮，老師招募了我去當助手，學長就叫我當攝影

師。當天特地正裝出席，中午去吃飯的時候反被熟

人老闆問你畢業生嗎？我笑說不是，只是希望正裝

這樣。拍了不少照片，也幫忙老師很多忙，引導家

長入場、幫忙拍照……。穿著娃娃鞋，腳還因此起

超大水泡，花了一周才長好。

雖然在成大的兩年自認活動沒有跑很勤也沒有玩得

很精彩，但參加的都是精彩的活動，增添了不少美

好的回憶。雖然少不了跟家裡吵架，還越吵越兇。

所幸現在大學開設身心障礙者的名額已經比以前還

要多出許多。雖然並不是最理想的狀況，還是有些

系所想念但是學校並沒有增設名額的情形。我真的

非常幸運有選到我擅長並且有興趣的科系，還意外

的誤打誤撞考進國中夢寐以求的大學第一志願，命

運的安排真的非常奧妙。
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